

INFORMACIONES ESPECIALES

CÓMO SON LOS ANARQUISTAS

En Andalucía

Hay dos focos anarquistas en Andalucía; pronto serán más, muchos más. En ninguna otra región de España alcanza la Idea tan grande fuerza difusiva; sobre- vendrán allí días terribles, días trágicos.

Estudiando topográficamente estos dos focos se advierte que han llegado a unirse, a formar uno sólo; pero diferencias esenciales los mantienen separados y los ofrecen inconfundiblemente al estudio de quienes quieran estudiarlos.

Radica el uno en la provincia de Sevilla; el segundo en la provincia de Cádiz. Tiene el primero su raíz y centro en la campiña de Lebrija y abarca todas las cortijadas sevillanas, comenzando a extenderse por los nuevos cotos mineros de la provincia de Córdoba, y poniéndose en contacto con el foco de Cádiz, de un lado por la campiña de Jerez, y de otro por Torre-Alháquime, Olvera y Alcalá del Valle.

El segundo, engendrado por los elementos que quedaron de la Mano Negra, tiene su centro en Grazalema; por el Oeste ha llegado hasta Jerez, por el Norte se une a los grupos de Utrera y Marchena, por el Sur recorre toda la serranía hasta las puertas mismas de Gibraltar, donde ha creado, con especial significación, uno de los núcleos más fuertes y organizados de España, el de La Línea de la Concepción, y por el Este, siguiendo las estribaciones de la Sierra, llega á Ronda y comienza á extenderse por todo el Norte de la provincia de Málaga, donde ha aprovechado aquellas mismas ideas simplistas y pasiones malsanas que engendraron el bandolerismo de antaño.

Entre estos dos focos hay una diferencia esencial; el de Sevilla es esencialmente agrario; es un problema ligado íntimamente al de la agricultura andaluza. La mayoría de las gentes ignoran que los cultivos han llegado en aquella región á extremado grado de adelanto; se ignora que los labradores sevillanos son en España los que emplean mayor cantidad de maquinaria moderna y de abonos, encontrando, además, en la ganadería de lujos, un verdadero seguro contra los naturales riesgos de la labranza.

La tierra es fértil; la meteorología no ofrece grandes variaciones ni sorpresas; las cosechas suelen ser buenas y, sin embargo, los agricultores aseguran no obtener de sus cultivos suficiente interés remunerador y pagan á los braceros jornales bajos, jornales mínimos. No es este todo el problema; pero es, al menos, la razón de su gravedad y justifica la facilidad y eficacia con que allí se ha hecho la propaganda libertaria.

La existencia del latifundio no influye para nada en esta amenaza social que en aquellos campos se engendra. El reparto de tierras, por sutil que fuese la fórmula jurídica que lo realizara, no resolvería nada. El labrador andaluz no concibe la idea de posesión si no en grande, fastuosamente, cuando el ser propietario significa la absoluta liberación del trabajo y la vida regalada. Además, no ama la tierra, de la que se siente esclavo. Y por sí esto fuese poco, y notoria también su carencia de previsión, en las regiones agrícolas de Andalucía anda la usura ojo avizor, como en ninguna otra parte, no existiendo en los pueblos pequeños fortuna de alguna importancia que no se haya amasado con la complicidad del 60 por 100.

Luego, hay un hecho indudable. En las localidades pequeñas y en los campos, un caudalesmo ciego, desatado irresponsablemente en los diez ó quince años que siguieron á la restauración, abusó demasiado de la autoridad y de la fuerza. Se castigaban duramente, no ya los delitos, sino los menores deslices y las más justificadas desobediencias. Se tenía fe en el castigo material, arbitrario y ciego, porque había limpiado á Andalucía de secuestradores.

Y el hombre del pueblo andaluz, nervioso y sensible bajo su atezada piel y su aporriada toca, se rinde pronto al dolor; el menor golpe le arranca gritos desahogados; la vista de una gota de sangre propia le estremece. Además, aquellas extrañas naturalizas poseen una alta é inconsciente estimación de sí propios, una dignidad rudimentaria pero muy compleja, un verdadero amor propio que no se puede lastimar impunemente. La ira se enciende en ellos con una palabra ó un ademán que les ofende, y el odio es en ellos inextinguible. ¡Helos ahí ya preparados y dispuestos para toda rebelión!

Afortunadamente para la paz social, son extremadamente desconfiados de aquellos á quienes no conocen, y los propagandistas que vayan de otras regiones no los arrastrarán á actos de violencia que ellos mismos no hayan iniciado y meditado; pero esto mismo indica la posibilidad de un grave peligro el día que de entre ellos mismos salga uno con condiciones de jefe, de organizador ó de impulsador.

El sentimiento religioso, constituido en aquellos espíritus rudimentarios por supersticiones idolátricas y la falta de cultura, completará la fisonomía moral del anarquista sevillano.

¿Cuántos son? Organizados en Sociedades de resistencia, hay cálculos muy verídicos que suman de 7 á 8.000 hombres en la provincia de Sevilla y 2.000 en la de Córdoba, incluyendo el coto minero de Peñarroya.

¿Cómo viven? ¿Cómo viven? Hurlando sitio á las actualidades pasajeras é infundadas, serán estos detalles motivos de otras especiales informaciones; ahora indagamos solamente cómo son, y en verdad que vistos de cerca y hablando con ellos no ofrecen estos hombres nada de espantoso ni amedrentador.

El dejo de poesía y ensueño que alienta en lo más recóndito del alma andaluza, se acrecienta en estos hombres con el amor de un ideal paradisíaco, con la creencia en un posible estado social en

que todos los hombres fuesen igualmente libres y felices; y las ideas simples que parecen axiomáticas, los argumentos empíricos que parecen incontestables, agarran en su inteligencia fieramente. No preténdis discutir con ellos; no intentéis disuadirlos y convencerlos. Cuando la palabra falte ó tiemble incierta en sus labios, os mirarán con una llamadera de ira y alzarán los puños amenazadoramente al cielo.

Tienen una certidumbre no más: la de su desdicha, y alientan una sola esperanza: la de su venganza y reivindicación.

A través del mundo

Progreso del sport. Después de un importante mitin celebrado en Mónaco, ha quedado acordado que la canoa automática figure desde luego entre los útiles deportivos.

En unas carreras que se celebrarán el próximo Julio, se disputará una copa de honor.

Su Santidad Pío X celebró el martes, 12 del corriente, la primera misa de pontifical en la basílica de San Pedro.

El acto ha revestido solemnidad grandísima. Cumpliendo lo mandado en reciente motu proprio del Papa, se ejecutó el canto gregoriano por 1.200 voces.

Asistieron todos los cardenales residentes en Roma, y cerca de sesenta arzobispos y obispos.

Entre los extranjeros figuraban un obispo francés y dos ingleses. Llamó la atención que, tanto el Evangelio como la Epístola, fueran leídos en latín y en griego.

Un rey pescador. Víctor Manuel III, rey de Italia, es un gran aficionado á la pesca; pero de poca fortuna. Cierta día, después de varias horas de trabajo, regresó á pie á Palacio llevando tres pequeños peces.

Un campesino acercóse al rey pidiéndole fuego para su pipa, y reparando en los tres pececillos, le dijo: —Tiene usted cara de entender poco de pesca. Viendo los peces que lleva, juraría que usted era el rey.

—¿Por qué?—interrogó Víctor Manuel, un tanto avergonzado.

—Ahí porque le conozco bien. Quiere hacerse pasar por un *sporniano*, y es un pobre diablo que únicamente sirve para rey.

En Roma han conmemorado con una velada artística el centenario del Petrarca, la Academia de la Arcadia.

EL CONVENIO ANGLO-FRANCS

UN TELEGRAMA DE "THE TIMES" Publica The Times un telegrama de París de indudable importancia que merece ser conocido, diciendo que el descontento manifestado por la Prensa española respecto al convenio anglo-francés en su parte referente á Marruecos, no ha podido menos de haber sido tomado en cuenta anticipadamente en París y en Londres.

Esta no es una razón para suponer que España pierda, si es que pierde algo, por no haber tomado parte en las negociaciones, pues si no de hecho, se ha hallado presente en ellas en espíritu. De todos modos, ni Francia ni Inglaterra podían ultimar un tratado respecto á Marruecos en sentido hostil para España.

Por otra parte, los españoles no pensarían razonablemente al creer que pudiera resolverse la cuestión de Marruecos excluyendo á ellos. Realmente, la actitud y el tono de los periódicos españoles demuestran que esto probablemente quedará en palabras. Sin embargo, yo supongo que no habrá lugar á complicaciones de ninguna clase; más aún, me inclino á creer lo contrario, pues sé por conducto autorizado que cuando el emperador de Alemania vió recientemente al rey de España en Vigo, hizo comprender al joven soberano que la franca y resuelta política de paz que sigue hoy España, se halla en completa armonía con la política exterior de Alemania. Ni una sola palabra de aliento para una aventura ó agresiva actitud respecto á alguna potencia extranjera, salió de los labios del emperador Guillermo.

LA INFANTA ISABEL

Al regresar ayer la Infanta Isabel, después de haber cumplido los desolados deberes que la muerte impone á los hijos para con los padres, el pueblo madrileño aprovechó la ocasión para reiterar á la hija de Doña Isabel II la expresión de ingenuo y acrisolado cariño que tantas veces lo tiene prodigado.

No hay tasa para el valor de estas manifestaciones. Surgen sin artificio y llegan sin ceremonia. Un vitor que brota espontáneo de la garganta de un hombre del pueblo, es un sufragio inestimable que eleva hacia quien lo merece. Porque el instinto de la muchedumbre es tan cierto, que la distancia no nubla su visión. Rehusa sus plácemes á quien no los merece, aunque los pide y estimula; los niega y empuja ante quien no los merece, según los fallos de su justicia inapelable. Y carecen de precio porque el favor popular no se paga, se conquista.

La infanta Isabel conoce el secreto de esa conquista, sólo revelado á los corazones sencillos y generosos. Ama al pueblo y el pueblo la corresponde. Su espíritu se compenetra con el espíritu de la multitud, y de esa compenetración nace un cariño que no es el respeto á la infanta por su alicurnia y sus proximidades al trono, que no es la simpatía á la señora que no desdena el toco lenguaje del pueblo, y sabe cómo importan, más que las fórmulas, y las coquetadas, y las ceremonias, los bellos y robustos sentimientos, sino que es homenaje rendido juntamente á la infanta y á la señora; cariño vivo y sincero á la infanta madrileña, á la infanta Isabel.

LA ENSEÑANZA EN ESPAÑA

EL CONSERVATORIO

Las clases de piano. —¿Por dónde quiere usted que empezemos? —Por el principio, naturalmente; por las clases de solfeo. —Sería lo lógico, y con eso bastaría; porque demostrado que la enseñanza de solfeo desapareció de aquella casa con la muerte de Durck, no habría para qué seguir hablando: sin buenos solistas no puede haber buenos músicos, y los buenos solistas no será Valderrama quien los haga; pero, á pesar de eso, será mejor dejar ese asunto para después; para hoy no será mal tema el de las clases de piano. —¿Y qué es eso del arcaico? —El arcaico es el procedimiento clásico para explicar alumnos; pero, ¿no le parece á usted que hoy hemos hablado bastante? Que, pues, el arcaico para nuestra próxima entrevista cuando habtemos de las clases superiores de piano. —¿También de esas? —[Digo.] ¿Usted conoce á doña Pilar Fernández de la Mora? —No. —Pues prepárese á oír grandes cosas. —Me prepararé, y Dios me coja confesado. Alejandro Miquis.

LECTURAS PARA LA MUJER

LA TERMINACIÓN DE UN PROCESO La ley acaba de dictar su juicio definitivo condenando á José Antonio González Maestre de San Juan por la detención ilegal de su esposa y por haber inferido á ésta múltiples lesiones que produjeron graves trastornos mentales. No hay en todo ese proceso extraño que ha fatigado algunos días la atención de la Audiencia, nada que indique misericordia, nada que represente caridad, nada de humano. Es un hombre violento, animado por secretos impulsos, que detiene á su esposa y á la matraza; no es un marido celoso; la humildad de la mujer justifica su crueldad.

—No sé si usted conoce el sistema: allí hay clases elementales y superiores; en las primeras cursan los cinco primeros años (cuatro del plan antiguo) y en las segundas los tres restantes. Las elementales han estado siempre á cargo de los profesores auxiliares, repetidores, y los superiores son los que desempeñan los numerarios. —¿Los repetidores? ¿Qué es eso de repetidores? —Eran profesores gratuitos y su categoría una de las muchas puertas falsas por donde se podía entrar en aquella casa. Cualquiera podía ser repetidor con tal de que tuviese una regular influencia; se nombraba á ese género de profesores sin ninguna fórmula de oposición ni concurso, porque éí, caprichosamente y en cualquier momento. Así llegó á haber un número tan grande de ellos, que fué necesario echar el «completo», y en el reglamento actual se puso oído á aquellos abusos, suprimiendo el sistema y poniendo en el aula á los que así habían entrado en la Escuela.

—¿A todos? —A todos precisamente, no. Ya sabe usted que á río revuelto... alguno se salvó; por ejemplo, una distinguida señorita, sobrina de un insigne político, que era de las más modernas y, no obstante, saltando por encima de algunos compañeros que tenían doce y catorce años de servicios, quedó en la casa con plaza de plantilla y su sueldo correspondiente. Menos mal que esa señorita, que no fué nunca una gran pianista, resultó una profesora aceptable.

—¿Pero qué ganaban esos profesores gratuitos? —Por de pronto adquirir derechos. Aquí usted sabe perfectamente que los derechos adquiridos son una cosa respetabilísima cuando se apoyan en influencia efectiva; además, y para ir viviendo, mientras los derechos se convertían en algo más sustancioso y tangible, lecciones particulares adquiridas allí por el procedimiento del atraco y contra los preceptos del reglamento. —¿Por el procedimiento del atraco? —Ni más ni menos; pero de eso hablaremos luego, porque aunque los repetidores desaparecieron, el atraco subsiste y en mayor escala que nunca. Con los repetidores ocurría en aquella casa algo muy curioso: casi todos ellos eran tan malos y tenían tan bien demostrada su insuficiencia, que los alumnos huían de ellos como de la peste, y al hacer la matrícula pedían todos ser destinados á uno de las tres ó cuatro clases bien regentadas. De ahí resultaba que en las demás no había alumnos ó había sólo los incautos y ayunos de influencia, y fué necesario apelar á un sorteo que... dejó las cosas poco más ó menos en el mismo estado en que se encontraban.

—¿Pero después, aquello cesó á implantarse el nuevo reglamento, y ahora los profesores son menos, aunque no por eso son mejores: entre los actuales auxiliares hay alguno aceptable, como Andrés Monje, que aun lo sería más si no hubiera perdido demasiado pronto las ilusiones, corrió por el moho de la enseñanza, y alguna excelente, como doña Paula Pereda, merecedora de mejor destino; de los demás mejor es que no hablémos: ni uno sólo de ellos tiene discípulos conocidos que puedan envanecerse poniendo junto al propio el apellido de su maestro; ellos mismos son perfectamente ignotos, allí donde hay tantos pianistas notables. ¿Usted ha oído hablar alguna vez de un pianista llamado Sáinz? —¿Sáinz? No me suena. —Fues Sáinz es, desde hace muchos años, auxiliar en el Conservatorio, y allí hay más de un Sáinz. Vaya usted viendo: Ribera, Larrauri, Casanova, Dutrin. ¿Le suenan á usted? —Me suenan á hueco. —Pues esos son los profesores auxiliares: algo semejante á los repetidores, con el inconveniente mayor de que cobran y de que han inventado martingalitas para explotar á los alumnos lo más violentamente posible. —¿Martingalitas? —Sí; vea usted una de ellas. Antes, los alumnos compraban las obras de texto de cualquier edición, y, naturalmente, procuraban que fuese de las más económicas; pero han inventado algo mejor para embolsarse unas cuantas pesetas por lo que escribieron Bertini, Czerny, Bach, Mozart, Cramer y otros infelices por el estilo. El procedimiento es sencillo: se protexto del programa oficial han formado unos cuadernitos que contienen, por ejemplo, para tercer año, 10 estudios de Bertini, 10 de Czerny, tres preludios de Bach, dos estudios de Heller y una sonatina de Durek. Por todo eso elegido por ellos, igual para todos los alumnos, como si no hubiera entre ellos diferencias esencialísimas, ó como si cada estudio no tuviese una finalidad particular, cobran 10 pesetas, y es el caso que en la edición Peters, por ejemplo, pueden adquirirse, no los 10, sino los 25 estudios de Bertini, los de Czerny (segundo libro), los preludios de Bach, los estudios de Heller y las sonatas de Durek por cinco ó seis pesetas; de modo que los profesores se han unido para dar malos; pero cobrando más, naturalmente, é imponiendo sus ediciones, que son bastante malas, á los alumnos.

—Es un negocio sin riesgo y que tiene otra segunda parte en unas entregas de música autógrafa, unos ejercicios de mecanismo, un convenio de mente plagados casi siempre; un método de piano hecho en colaboración para repartirse las veintidós de los alumnos como se repartieron los judíos las de Cristo, y así sucesivamente. —Pero será que esos señores han descubierto algo nuevo en la pedagogía del piano. —¿Descubrieron? Ya nos contentaríamos con que se enteraran de lo que se hace en el extranjero; ellos sólo han descubierto el modo de hacer de cada peseta un duro; un descubrimiento que no será muy artístico, pero es muy estomacal. —¿Y qué es eso del arcaico? —El arcaico es el procedimiento clásico para explicar alumnos; pero, ¿no le parece á usted que hoy hemos hablado bastante? Que, pues, el arcaico para nuestra próxima entrevista cuando habtemos de las clases superiores de piano. —¿También de esas? —[Digo.] ¿Usted conoce á doña Pilar Fernández de la Mora? —No. —Pues prepárese á oír grandes cosas. —Me prepararé, y Dios me coja confesado. Alejandro Miquis.

CONGRESO OFTALMOLÓGICO

La Sociedad Oftalmológica Hispano-Americana ha celebrado la solemne sesión de inauguración de los Congresos que anualmente ha de celebrar. Abierta la sesión por el doctor Albitos, dió lectura el Sr. Saiz Blanco á la Memoria de Secretaría, en la que hizo historia del origen de la Sociedad. Después del doctor D. Rodolfo del Castillo lee el discurso de apertura, que constituye una commendado estudio de la Oftalmología. Acto continuo comienzan las sesiones científicas, bajo la presidencia del doctor Blanco. El doctor Menacho, de Barcelona, presenta un notable trabajo sobre el estudio clínico de los tumores vasculares de la órbita y del seno cavernoso.

Interviene en la discusión el doctor Blanco, presentando casos interesantes de su práctica profesional. Después, el doctor Márquez expuso una «Nota histórica sobre el quiasma óptico», en el que intervino el doctor Castillo (D. Rodolfo); á continuación el doctor Castresana leyó su trabajo sobre «Un caso de erisipela ganglionosa de los párpados». El doctor Blanco (D. Francisco Sáinz) toma parte en la discusión del tema del doctor Castresana, y después el doctor Baró.

Continúan las sesiones á las cuatro de la tarde en el Colegio de Médicos en los días 16, 18 y 19. Los incidentes á que ha dado ocasión la tentativa de asesinato de que fué víctima el Sr. Maura; el desborde reaccionario con que se ha dado carácter exclusivista á la protesta contra la agresión; los gritos de «Maura la libertad»; el desafío á los republicanos; las violencias de Lerroux; las arbitrariedades policíacas, y la excesiva permanencia de los visitantes oficiales en Barcelona, con grave quebranto de los sobrecitados nervios de un pueblo en tensión, ha revuelto las actitudes y soliviantado los ánimos en la ciudad condal. De allí vienen temores é inquietudes respecto de la actividad recién despertada de los elementos perturbadores que pesan en río revuelto, y aun se sospecha que del choque de los espíritus contrapuestos puedan surgir manifestaciones de desagravio.

No vituperaremos á Barcelona por semejante situación; seríamos injustos por dos razones: primero, porque de ningún fenómeno colectivo puede hacerse responsable á toda una ciudad, y en éste sólo puede imputarse la culpa á un puñado de agitadores de ocasión ó de profesión; después, porque ese estado es un hecho fatal inevitable, y, por consiguiente, previsible. El Sr. Maura y sus amigos han querido convertir el homenaje al rey en triunfo suyo; los clericales barceloneses han querido humillar á sus adversarios; junto á las estopas se ha manifestado imprudentemente el fuego, y apenas sopló el viento la llama prendió. Tanta torpeza tenía que dar su resultado.

La síntesis de los hechos es la siguiente: el rey quiso visitar Cataluña, y el pueblo catalán le recibió con entusiasmo en muchos, con esperanza y respeto en todos; Maura quiso dar la batalla á Barcelona, y Barcelona se revuelve contra él y le vence. En esas líneas se dibujan ya las consecuencias del viaje: el rey en triunfo; la política de Maura en derrota; esas son las deducciones impuestas por los hechos á todo espíritu imparcial. La obra de arbitrariedad, de provocación, de violencia del actual presidente del Consejo, no ya estéril, sino nociva para la patria, despierta enoños, desata furias, provoca choques; la figura del rey, juvenil, atractiva, benévola y sonriente, une y alienta corazones monárquicos, enciende la fe y camina por entre su pueblo entre flores y aplausos.

Los previstos estaban estos hechos, que no hay pluma que no los haya consignado con anterioridad al viaje regio. Y es que el rey y su primer ministro, Este, despótico, monopreciador del pueblo, enemigo de los sentimientos liberales, retardador de la multitud, como si pretendiera ser un amo y no un gobernante; hombre con el alma presa de un fanatismo ideal y con la voluntad dispuesta á caminar hacia él, rígido é insensible, como

González se conduce como una fiera; recuerda los prolongados secuestratos, las salvajes felonías de los celosos, los crímenes, en fin, de que están llenos novelas y folletines.

Y lo inconvencible es que esa infortunada mujer no, al ser dado de ningún modo de queja ni amargura; era la pobre esclava sometida á todos los caprichos y brutalidades del amo. Un día la hembra fué mujer, y burlando la extraordinaria vigilancia del marido, logró escapar de aquel enterramiento amparándose en la justicia.

El jurado no le sentó compasión ante ese hombre degenerado que llora al oír la sentencia, como si hasta ese momento hubiera permanecido ignorante de su crimen.

Por el delito de detención se le impone la pena de diez y siete años, cuatro meses y un día; por las lesiones, tres años, seis meses y veintidós días... ¡Extraña inconsecuencia de la ley! El Código reconoce la culpabilidad de un marido que maltrata gravemente á su mujer, mas no le concede tanta importancia á las lesiones como á la retención arbitraria.

Hay otro aspecto más penoso en esta curiosa cuestión jurídica, y es la condición, el estado legal de esa pobre mujer.

Su marido, al terminar la condena, puede recabar todos sus antiguos derechos; para evitarlo tendría ella que interponer la demanda de separación, lo que motivaría un nuevo pleito.

Se le considera rehabilitado al salir del presidio. En este caso podrían volver á unirse los esposos, lo que moralmente es una monstruosidad.

—Pero el matrimonio es indisoluble; tal vez lo haya pensado con desesperación esa infortunada señora.

El asunto es claro y lógico; no hay vericuetos ni subterfugios, ni falsas interpretaciones. La ley condena á presidio al criminal; el tribunal popular, al ser dado de tanta indignidad, no reconoce ninguna eximente... y ese marido y esa mujer acusa, que la ley condena y á quien los hombres rechazan, ese infeliz atávico que la sociedad arroja á uno de sus inmorales é inútiles presidios, es, á pesar de todo, el marido hasta la muerte, el cónyuge de la unión indisoluble que lleva atada á su cadena de presidio la suerte de esa pobre señora, que ha de continuar con el nombre y los deberes de esposa de su verdugo.

CONGRESO OFTALMOLÓGICO

La Sociedad Oftalmológica Hispano-Americana ha celebrado la solemne sesión de inauguración de los Congresos que anualmente ha de celebrar. Abierta la sesión por el doctor Albitos, dió lectura el Sr. Saiz Blanco á la Memoria de Secretaría, en la que hizo historia del origen de la Sociedad. Después del doctor D. Rodolfo del Castillo lee el discurso de apertura, que constituye una commendado estudio de la Oftalmología. Acto continuo comienzan las sesiones científicas, bajo la presidencia del doctor Blanco. El doctor Menacho, de Barcelona, presenta un notable trabajo sobre el estudio clínico de los tumores vasculares de la órbita y del seno cavernoso.

Interviene en la discusión el doctor Blanco, presentando casos interesantes de su práctica profesional. Después, el doctor Márquez expuso una «Nota histórica sobre el quiasma óptico», en el que intervino el doctor Castillo (D. Rodolfo); á continuación el doctor Castresana leyó su trabajo sobre «Un caso de erisipela ganglionosa de los párpados». El doctor Blanco (D. Francisco Sáinz) toma parte en la discusión del tema del doctor Castresana, y después el doctor Baró.

Continúan las sesiones á las cuatro de la tarde en el Colegio de Médicos en los días 16, 18 y 19. Los incidentes á que ha dado ocasión la tentativa de asesinato de que fué víctima el Sr. Maura; el desborde reaccionario con que se ha dado carácter exclusivista á la protesta contra la agresión; los gritos de «Maura la libertad»; el desafío á los republicanos; las violencias de Lerroux; las arbitrariedades policíacas, y la excesiva permanencia de los visitantes oficiales en Barcelona, con grave quebranto de los sobrecitados nervios de un pueblo en tensión, ha revuelto las actitudes y soliviantado los ánimos en la ciudad condal. De allí vienen temores é inquietudes respecto de la actividad recién despertada de los elementos perturbadores que pesan en río revuelto, y aun se sospecha que del choque de los espíritus contrapuestos puedan surgir manifestaciones de desagravio.

La figura del rey

Los incidentes á que ha dado ocasión la tentativa de asesinato de que fué víctima el Sr. Maura; el desborde reaccionario con que se ha dado carácter exclusivista á la protesta contra la agresión; los gritos de «Maura la libertad»; el desafío á los republicanos; las violencias de Lerroux; las arbitrariedades policíacas, y la excesiva permanencia de los visitantes oficiales en Barcelona, con grave quebranto de los sobrecitados nervios de un pueblo en tensión, ha revuelto las actitudes y soliviantado los ánimos en la ciudad condal. De allí vienen temores é inquietudes respecto de la actividad recién despertada de los elementos perturbadores que pesan en río revuelto, y aun se sospecha que del choque de los espíritus contrapuestos puedan surgir manifestaciones de desagravio.

No vituperaremos á Barcelona por semejante situación; seríamos injustos por dos razones: primero, porque de ningún fenómeno colectivo puede hacerse responsable á toda una ciudad, y en éste sólo puede imputarse la culpa á un puñado de agitadores de ocasión ó de profesión; después, porque ese estado es un hecho fatal inevitable, y, por consiguiente, previsible. El Sr. Maura y sus amigos han querido convertir el homenaje al rey en triunfo suyo; los clericales barceloneses han querido humillar á sus adversarios; junto á las estopas se ha manifestado imprudentemente el fuego, y apenas sopló el viento la llama prendió. Tanta torpeza tenía que dar su resultado.

La síntesis de los hechos es la siguiente: el rey quiso visitar Cataluña, y el pueblo catalán le recibió con entusiasmo en muchos, con esperanza y respeto en todos; Maura quiso dar la batalla á Barcelona, y Barcelona se revuelve contra él y le vence. En esas líneas se dibujan ya las consecuencias del viaje: el rey en triunfo; la política de Maura en derrota; esas son las deducciones impuestas por los hechos á todo espíritu imparcial. La obra de arbitrariedad, de provocación, de violencia del actual presidente del Consejo, no ya estéril, sino nociva para la patria, despierta enoños, desata furias, provoca choques; la figura del rey, juvenil, atractiva, benévola y sonriente, une y alienta corazones monárquicos, enciende la fe y camina por entre su pueblo entre flores y aplausos.

Los previstos estaban estos hechos, que no hay pluma que no los haya consignado con anterioridad al viaje regio. Y es que el rey y su primer ministro, Este, despótico, monopreciador del pueblo, enemigo de los sentimientos liberales, retardador de la multitud, como si pretendiera ser un amo y no un gobernante; hombre con el alma presa de un fanatismo ideal y con la voluntad dispuesta á caminar hacia él, rígido é insensible, como

los prolongados secuestratos, las salvajes felonías de los celosos, los crímenes, en fin, de que están llenos novelas y folletines. Y lo inconvencible es que esa infortunada mujer no, al ser dado de ningún modo de queja ni amargura; era la pobre esclava sometida á todos los caprichos y brutalidades del amo. Un día la hembra fué mujer, y burlando la extraordinaria vigilancia del marido, logró escapar de aquel enterramiento amparándose en la justicia. El jurado no le sentó compasión ante ese hombre degenerado que llora al oír la sentencia, como si hasta ese momento hubiera permanecido ignorante de su crimen. Por el delito de detención se le impone la pena de diez y siete años, cuatro meses y un día; por las lesiones, tres años, seis meses y veintidós días... ¡Extraña inconsecuencia de la ley! El Código reconoce la culpabilidad de un marido que maltrata gravemente á su mujer, mas no le concede tanta importancia á las lesiones como á la retención arbitraria. Hay otro aspecto más penoso en esta curiosa cuestión jurídica, y es la condición, el estado legal de esa pobre mujer. Su marido, al terminar la condena, puede recabar todos sus antiguos derechos; para evitarlo tendría ella que interponer la demanda de separación, lo que motivaría un nuevo pleito.

Se le considera rehabilitado al salir del presidio. En este caso podrían volver á unirse los esposos, lo que moralmente es una monstruosidad. —Pero el matrimonio es indisoluble; tal vez lo haya pensado con desesperación esa infortunada señora. El asunto es claro y lógico; no hay vericuetos ni subterfugios, ni falsas interpretaciones. La ley condena á presidio al criminal; el tribunal popular, al ser dado de tanta indignidad, no reconoce ninguna eximente... y ese marido y esa mujer acusa, que la ley condena y á quien los hombres rechazan, ese infeliz atávico que la sociedad arroja á uno de sus inmorales é inútiles presidios, es, á pesar de todo, el marido hasta la muerte, el cónyuge de la unión indisoluble que lleva atada á su cadena de presidio la suerte de esa pobre señora, que ha de continuar con el nombre y los deberes de esposa de su verdugo.

Continúan las sesiones á las cuatro de la tarde en el Colegio de Médicos en los días 16, 18 y 19. Los incidentes á que ha dado ocasión la tentativa de asesinato de que fué víctima el Sr. Maura; el desborde reaccionario con que se ha dado carácter exclusivista á la protesta contra la agresión; los gritos de «Maura la libertad»; el desafío á los republicanos; las violencias de Lerroux; las arbitrariedades policíacas, y la excesiva permanencia de los visitantes oficiales en Barcelona, con grave quebranto de los sobrecitados nervios de un pueblo en tensión, ha revuelto las actitudes y soliviantado los ánimos en la ciudad condal. De allí vienen temores é inquietudes respecto de la actividad recién despertada de los elementos perturbadores que pesan en río revuelto, y aun se sospecha que del choque de los espíritus contrapuestos puedan surgir manifestaciones de desagravio.

cumple su obra una máquina desprovista de corazón para amar y de nervios para sentir. Y aquí, el monarca, en el alba de su vida, asentado sobre la libertad que le dió un trono y se lo defiende, bastante niño para recibir la huella de toda sensación noble y de todo sentimiento generoso, bastante hombre para querer el bien y perseguirlo, yendo al pueblo para conocerlo y no para desafiarlo, buscando en los ciudadanos á los cooperadores y no á los vencidos, siendo, en fin, para todos la esperanza en el mañana, para otros la fe.

EL TESTAMENTO DE ISABEL II

Le Rappel, de París, inserta el siguiente telegrama: «Munich 13 de Abril.—En los círculos cortesanos de esta capital se asegura que la reina Isabel II de España ha desheredado á su nieto Don Alfonso, dejando una gran parte de su fortuna á los príncipes Luis Fernando y Luisa de Baviera, y á otros individuos de la misma familia.

Añádes que un millón de francos y una hermosa colección de reliquias, las lega al Papa.»

DE ACTUALIDAD

Atentados políticos desde el año 1850

- Contra jefes de Estado 1850 Mayo.—Reina Victoria, en Londres. 1850 Mayo.—Federico Guillermo IV, en Weylar. 1852 Reina Isabel II, en la iglesia de Atocha, Madrid. 1852 Reina Victoria, en Londres. 1853 13 Febrero.—Emperador de Austria, en Viena. 1853 Víctor Manuel. 1853 Napoleón III. 1855 23 Abril.—Napoleón III. 1855 8 Septiembre.—Napoleón III. 1856 8 Diciembre.—Rey Fernando de Nápoles. 1858 14 Enero.—Napoleón III. 1861 14 Julio.—Guillermo I de Prusia, en Baden. 1862 18 Septiembre.—Reina regente Amelia de Grecia, en Atenas. 1863 24 Diciembre.—Napoleón III. 1866 16 Abril.—Alejandro II, en San Petersburgo. 1867 6 Junio.—Alejandro II, en París. 1869 Napoleón III, en el bosque de Bionia. 1869 Reina Victoria. 1872 29 Febrero.—Reina Victoria. 1872 19 Julio.—Rey Amadeo.



Miquel Artal autor del atentado contra el Sr. Maura

1878 11 Mayo.—Emperador Guillermo I. 1878 2 Agosto.—Emperador Guillermo I. 1878 25 Octubre.—Alfonso XII. 1879 14 Abril.—Alejandro II. 1879 Milano, rey de Serbia. 1879 1.º Diciembre.—Alejandro II. 1879 30 Diciembre.—Alfonso XII. 1880 17 Febrero.—Alejandro II. 1881 13 Marzo.—Alejandro III. 1882 29 Octubre.—Alejandro III. 1897 22 Abril.—Humberto, rey de Italia. 1900 2 Agosto.—Shah de Persia, en París. 1900 16 Noviembre.—Guillermo II, en Breslau.

Jefes de Estado y soberanos asesinados

- 1853 27 Marzo.—Duque Carlos III de Parma. 1861 Gardiola, presidente de Honduras. 1865 14 Abril.—Lincoln, presidente de los Estados Unidos. 1868 10 Junio.—Miguel, príncipe de Serbia. 1872 23 Julio.—Balía, presidente del Perú. 1876 4 Junio.—Abdul-Azis, sultán de Turquía. 1876 6 Agosto.—García Moreno, presidente del Ecuador. 1877 Gil, presidente del Paraguay. 1881 13 Marzo.—Alejandro II, emperador de Rusia. 1881 5 Julio.—Garfiel, presidente de los Estados Unidos. 1891 Menéndez, presidente del Salvador. 1894 24 Junio.—Carnot, presidente de la República francesa. 1896 1.º Mayo.—Masser-Eddin, shah de Persia. 1897 25 Agosto.—Borda, presidente del Uruguay. 1898 8 Febrero.—Barrios, presidente de Guatemala. 1898 10 Septiembre.—Isabel, emperatriz de Austria. 1899 28 Julio.—Lili Honreux, presidente de Santo Domingo. 1900 29 Julio.—Humberto, rey de Italia. 1901 Mac-Kinley, presidente de los Estados Unidos. 1903 Junio.—Alejandro I y Draga, reyes de Serbia.

Atentados contra personas políticas

- 1870 28 Diciembre.—Asesinato de D. Juan Prim. 1870 Asesinato del general Metzendorf, jefe de la policía rusa. 1879 21 Febrero.—Asesinato del príncipe Krapotkin, gobernador general de Karkov. 1882 25 Noviembre.—Strelnikow, procurador militar de Odesa. 1882 6 de Mayo.—Lord Cavendish, secretario de Estado de Irlanda, y Mr. Burke, secretario en Phoenix Park en Dublín. 1883 23 Diciembre.—Coronel Soudaikin, jefe de policía rusa. 1895 15 Julio.—Stambuloff, ex primer ministro de Bulgaria. 1897 8 Agosto.—Cánovas del Castillo, en Santa Agueda. 1904 12 Abril.—D. Antonio Maura, en

teriales muy ocupados en glorificar a Maura; las oposiciones muy ocupadas en discutir y regatear éxitos; la Prensa muy ocupada en contar todas esas ocupaciones...

Y, en tanto, sube el pan, sube el vino, sube la patata, suben los cambios, sube todo, nos echan de Marruecos, y apenas nos enteramos! Es natural! Estamos todos tan ocupados con los triunfos de Maura, que no tenemos tiempo para mirar los triunfos de los acaparadores de comestibles ni de los acaparadores de Marruecos!

F. DE CARVIO

EN SAN FRANCISCO EL GRANDE

POR LA REINA ISABEL II

A las diez y media de esta mañana se han celebrado en San Francisco el Grande las honras fúnebres organizadas por el Gobierno en sufragio de la reina doña Isabel.

La concurrencia al acto ha sido extraordinaria y distinguida. El severo templo estaba iluminado con innumerables cirios que hacían resaltar los dorados del presbiterio.

Enfrente del altar mayor y en el centro del crucero, alzabase un sencillo y artístico túmulo, cubierto con paños negros de terciopelo con franjas de oro, en cuya parte superior veíase la corona real de España, sobre un rico almohadón, y en uno de los frentes las armas de la Obra Pía de Jerusalén.

A los lados se levantaban seis candelabros de bronce con sus brazos y varios cirios en grandes candeleros. Seis guardias alabarderos daban la guardia de honor ante el catafalco.

Los ministros estaban á la derecha del pie de la grada del referido presbiterio. Enfrente del Cuerpo diplomático extranjero. A la derecha de la derecha estaba la tribuna del Senado, y enfrente de la de los diputados.

El decorado de la iglesia era grandioso y de imponente severidad, presentando un magnífico golpe de vista las 5,000 luces que circundaban las cornisas y cresterías superiores, así como las instaladas alrededor del templo, en los brazos y candelabros del presbiterio y alrededor del túmulo.

El resto del templo estaba dividido por cordones de seda en tribunas para altos Cuerpos y Tribunales, comisiones, autoridades, invitados oficiales, etc.

A las diez y cuarto llegó á San Francisco el obispo monseñor Rinaldini, nuncio de Su Santidad.

Salió á recibirle el clero y entró en la iglesia bajo palio, cuyas varas llevaban seis sacerdotes.

Los alrededores del templo estaban bastante animados. Junto al cuartel del Rosario formaba una compañía de infantería con bandera y música.

Momentos antes de las once se presentaron en el templo: la camarera mayor de Palacio, condesa de Sástagu, y las damas duquesa de San Carlos, condesa de Guenduláin, duquesa de Sotomayor, condesa de Pinaros, duquesa de Santo Mauro, condesa de Torrejón, marquesa de Peñaroliva, condesa de Revillagigedo y duquesa de la Conquista, las cuales, en unión del subinspector de los reales servicios, D. Rafael Palomino, ocuparon la tribuna de Palacio.

La presidencia del duelo la formaban el caballero mayor, señor marqués de la Mina, en representación de la familia real; el señor Coello, de la infancia doña Isabel, y el general Capdepón, segundo jefe del cuerpo de Alabarderos, en el del Cuarto militar del rey.

Los ministros todos, exceptuando el de Gobernación, que se encuentra enfermo, ocuparon sus puestos, así como las comisiones del Senado y Congreso.

Del Cuerpo diplomático extranjero acreditado en la corte vimos á los embajadores de Francia, Inglaterra, Italia, Austria y la mayoría de los ministros plenipotenciarios y los representantes de las misiones extranjeras en Madrid.

De los generales recordamos al almirante Beránger, Primo de Rivera, Blanco, Macías, Bargas, Ochando, March, Mangiano, Huertas, Pando, Orozco y López de la Torre.

El elemento político era innumerable. En él figuraban los señores marqués de la Vega de Armijo, Dato, Villaverde y otros muchos. De grandes de España había una numerosa y lucida representación.

Asistieron también á las honras fúnebres el padre Nozalea, el arzobispo dimisionario de la Habana y los obispos de Tarazona, Segovia, Astorga y Avila.

A las once en punto dieron principio las exequias, oficiando el nuncio de Su Santidad monseñor Rinaldini.

La misa, interpretada por la capilla del maestro Mateos, fue de canto gregoriano á voces solas; el Invitatorio, del maestro Tafalla (siglo XVI); la Lectión primera y el Parvo nihil, del Sr. Mateos, recitativo para voces, y acompañado á voces solas y á boca cerrada.

La misa, escrita expreso para estas honras por el reputado maestro Mateos, ha llamado extraordinariamente la atención de la concurrencia. Esta ha sido á tres voces.

El responso Liberare fué el del siglo XV, de Victoria, y todos los salmos, responsorios y antifonas.

La orquesta y los coros estaban compuestos de 180 voces, habiéndose inaugurado hoy la Schola cantorum, del Sr. Mateos, á voces solas, según el dispuesto por el Santo Padre y el obispo de la diócesis.

Con la venia de la presidencia del duelo subió á la sagrada cátedra el obispo de Sión, pronunciando una bellísima oración fúnebre, digna por todos conceptos del ilustre y elocuente prelado.

En la primera parte de su oración trató extensamente de las grandes virtudes y magnánimo corazón de la ex soberana doña Isabel II.

Después trató con tanto acierto como elocuencia de las excelencias de los reyes y el brillo que con sus virtudes dan á sus naciones. Dijo que España, durante el tumultuoso reinado de la finada, adquirió, no obstante las revueltas y las perturbaciones que agitación política de una época, gran preponderancia entre todas las potencias.

Terminada la oración fúnebre se cantó otro responso y se dio por concluida la función religiosa, á la cual no ha asistido ningún individuo de la familia real.

Durante la celebración de las honras fúnebres, una sección de artillería, situada en las Ventillas, disparó las salvas de ordenanza on sonal de duelo.

PARA EL 1.º DE MAYO

La Junta ejecutiva republicana socialista constituida el domingo pasado, y compuesta de los Sres. Moyrón, Yesares, Montellé, Agustín de Andrés, Baré, Salmerón y García, Ruiz, Fuente, Martí-Miquel, Corastozo y otros, invita á todos que desean dar importancia á la próxima manifestación del 1.º de Mayo para una reunión que tendrá lugar mañana, á las nueve de la noche, en el Centro Instructivo de la calle de Hita, 4.

Se continuará la discusión de los medios para reducir el precio del pan á 30 céntimos el kilo y abaratar los comestibles, poniendo en contacto directo por la cooperación á los productores con los consumidores, y se dará cuenta de las gestiones hechas con el fin de celebrar numerosas veladas y un gran mitin, en donde el Sr. Salmerón presente las orientaciones sociales del partido.

Extranjero y provincias

LA GUERRA

LAS VÍCTIMAS DE LA CATÁSTROFE

Ho aquí la lista de los oficiales rusos que han encontrado la muerte con el almirante Makaroff á bordo del Petropavlovsk. Contralmirante Molas, jefe de Estado Mayor de la flota; el coronel Agnelieff, jefe de Estado Mayor; capitanes de fragata Wassilief, Scholtz y Maskisevich; tenientes de navío Azáiev, Donkikiel, Kedroff y von Koullbe; los aspirantes Bonvetscheff y Gillis; el oficial de montañas Korobitzin; los médicos Síndebek y Boum; y el oficial mecánico Komálov, todos éstos pertenecientes al Estado Mayor general de Makaroff.

Además, los oficiales siguientes de la tripulación del Petropavlovsk: comandante segundo Ladigmine; tenientes de navío Ounokopy, Scherbatscheff y Sechnovskis; los aspirantes von Ktebek, Okonnieff, Woullf, Liposchkin; oficiales mecánicos Perokopy y Smirnov; el médico Kostromitínoff y Pere Alexís.

La tripulación la formaban exactamente 628, de los cuales sólo se han salvado con heridas, más ó menos graves, 32, pereciendo, por tanto, 596.

EL ALMIRANTE MAKAROFF

Este ilustre marino que acaba de morir de modo tan trágico, era, indudablemente, el más famoso ruso más conocido en el extranjero.

Dotado de un ingenio verdaderamente notable, había hecho diferentes inventos, muchos de los cuales se aplican hoy en la marina rusa y en algunas marinas extranjeras.

Se distinguió particularmente en la guerra turco-rusa de 1877, durante la cual mandó un buque de guerra á las costas de Odessa, el Gran Duque Constantino, que transformó en gran torpedero, llevando á bordo de él varias chulpas lanza-torpedos.

Dirigió todos los ataques con torpedos contra los barcos turcos Seif, Lidjé, Malimodé y Hassan-Chefket, los cuales sufrieron todos los efectos de esas terribles máquinas de guerra.

Uno de los aparatos que lleva su nombre en todas las marinas es el paillet Makaroff, destinado á cegar las vías de agua de los barcos pequeños, y consiste en una inmensa tela que se hace resbalar por debajo del barco, se coloca en los costados en el punto necesario, y detiene la entrada de agua hasta que el barco puede ganar un puerto. Hace algunos años que se propuso para evitar, ó al menos disminuir los peligros de las colisiones en el mar, colocar en la proa de los barcos una prolongación de madera, que por roturas sucesivas, amortigua completamente el choque.

Este invento no se halla en uso; en cambio se aplica otro de que también es Makaroff el autor, y en virtud del cual los buques pueden perforar las planchas de acero de los acorazados cuya superficie se halle endurecida por la cementación. El invento consistió en una cubierta que lleva el proyectil, en forma de sombrero chino, que se fija en la extremidad de la ojiva.

El invento de Makaroff que mayores beneficios ha reportado á la marina rusa, es el de los barcos rompe-hielos, destinados á mantener libre la entrada de los puertos durante el invierno.

El día 3 de Marzo último, días antes de la salida para el teatro de la guerra, el malogrado Makaroff dió una conferencia en el Almirantazgo ruso, en la cual se mostraba partidario de formar una escuadra con barcos pequeños en vez de acorazados y cruceros protegidos.

En la época en que se usaban los cañones de ánima lisa—decía—la coraza era una protección eficaz; pero desde que los progresos de la artillería han excedido á los de las corazas, éstas no son ya invulnerables á los proyectiles, sobre todo si éstos hieren en ángulo recto ó á 40, 15 y hasta 20 grados de menos que el ángulo.

En vez de un acorazado de 9,000 toneladas, Makaroff se mostró partidario de construir tres barcos de 3,000 toneladas, con la misma velocidad y el mismo radio de acción que el más grande acorazado, con la ventaja de no tener que arrastrar las 1,800 toneladas que pesa la coraza.

Un acorazado—añadía—podría ochar á pique á uno de esos pequeños barcos; pero, no podía á su vez irse á fondo antes de que los tres pequeños lo fueran?

Lo ocurrido con el Petropavlovsk en Puerto Arturo prueba la razón que tenía el ilustre marino que acaba de perder Rusia.

Una versión auténtica

—Londres 16. Se han recibido telegramas de San Petersburgo, dando cuenta detallada y verídica de cómo ocurrió la catástrofe del Petropavlovsk.

Las noticias á que me refiero dicen que la escuadra rusa se replegaba hacia el puerto al acercarse la japonesa, que se hallaba á corta distancia del puerto y era mucho más poderosa.

Erán poco más de las ocho de la mañana, y la oficialidad y tripulantes estaba alarmando. Makaroff también se desayunaba en su camarote.

Sobre la pasarela estaban el comandante del buque, el gran duque Cirilo y el ayudante de a bordo, y los dos oficiales del cuartel observaban la estrecha gola de entrada por la que había de avanzar el barco.

Sorian las ocho y media cuando con terrible estrépito estallaron las calderas, produciéndose violentas sacudidas en el buque. Casi simultáneamente saltaron las calderas, y el casco pareció amplias hendiduras por las que entraron grandes cantidades de agua, que hicieron al barco inclinarse sobre un costado y desaparecer entre las aguas.

El capitán del acorazado fué arrojado con tal violencia sobre una de las bordas, que á consecuencia del violento golpe quedó muerto en el acto.

Las heridas del gran duque Cirilo son bastante graves y su salvación ha sido verdaderamente milagrosa, pues chocó con la naca sobre el puntecillo de hierro.

Tiene además grandes quemaduras en las piernas y es presa de fuerte agitación nerviosa.

Dentro de tres ó cuatro días saldrá para San Petersburgo.

De los hombres que se hallaban dentro del acorazado no consiguió salvarse ninguno, pues sólo pudieron ser recogidos por las lanchas de socorro y por los torpederos algunos de los que estaban sobre el puente, pues fueron lanzados en todas direcciones.

No se sabe el número exacto de oficiales que acompañaban á Makaroff en el momento de la catástrofe, pero se cree que eran unos 15 ó 20.

De los tripulantes sólo se han salvado 52 y se cree que la dotación ordinaria forma unos 650 hombres.

Parece que está demostrada la no existencia de combate naval, pues no hubo motivos para considerar como tal el haber sido echado á pique el contratorpedero Berstrashny, que al quedarse rezagado á consecuencia de la explosión, al amanecer trató de dirigirse al puerto, avanzando á lo largo de la costa; pero lo divisaron los japoneses, le cortaron el paso y tuvo que ceder al ataque de los japoneses.

Sin embargo, las versiones oficiales del Japón son que la flota japonesa ha destruido el Petropavlovsk.

El Estado Mayor de la marina rusa cree que la catástrofe fué producida por la explosión de una de las minas que defendían la entrada del puerto.—Dabor.

sia de Borgund, la más antigua de Noruega.

Después de robar el edificio, los ladrones le prendieron fuego.

Todas las antigüedades y objetos de arte que contenía han sido pasto de las llamas.

El edificio quedó destruido.—Dabor.

ECOS DE LISBOA

Incidente en una comida. Entre oficiales españoles y portugueses. Á las 11, que nadie me tose!

—Lisboa 13 Abril. A propósito de una comida que el comandante militar de la plaza de Valença ofreció á varios oficiales españoles y portugueses, corrieron rumores desagradables, y que, según consta en los despachos recibidos en el ministerio de la Guerra, no tienen fundamento alguno.

Lo ocurrido parece que fué ocasionado por el entusiasta brindis de un oficial español, que enardecido por aquel ambiente de fraternidad y simpatía que en aquellos momentos envolvía á los oficiales de las dos naciones peninsulares, dijo que entre ambos países no debían existir fronteras.

Eso que es muy bello, que es muy noble, no fué interpretado así por los portugueses, que dejaron arraigar entre ellos la idea de que España quiere conquistar á Portugal, y recordó que, cuando el malogrado y valiente M. d'Albuquerque replicó, con aquella bella frase que se dicen pronunciadas por un general español en pleno Congreso, el pueblo español no se arrojó por tan malvadas insinuaciones, y desde entonces no hay portugueses que consienta que nadie borre, ni moralmente, unas fronteras que él, con su incomprendible franqueza, torna más firmes é infranqueables.

Por fortuna, el comandante de Valença, viendo la torcida interpretación que sus oficiales daban á las palabras del oficial español, enmendó la poca delicadeza de sus subordinados, levantando un brindis de vibrante entusiasmo y admiración por la nación española, diciendo que las fronteras existentes, hace ya muchos siglos por la voluntad de los dos pueblos, amados amantes de su autonomía, continuarán á existir, sin que, no obstante, exista en su estimación recíproca, la comunión de ideas y la continuación de su misión histórica, en cuyo desempeño los dos pueblos peninsulares se habían cubierto de gloria en lejanos tiempos.

En resumen: mucho ruido y pocas nueces. Me parece que algún día veremos desde Tuy á Ayamonte una trocha de alambre sistema Ruyvler.

—Qué cursilería!—VIRIATO.

Baterías de montaña

—Londres 16. El periódico New York Herald dice que Francia ha suministrado á Rusia siete baterías de montaña, que fueron enviadas á Polonia.

El general Kourpatkine ha pedido que le envíen dichas baterías.—Clement.

Los rusos en el Yalu

—Londres 16. Los rusos han terminado los trabajos de atrincheramiento en las posiciones de la derecha del Yalu.

La ciudad de Au-Tung, que está situada á unos 45 kilómetros de la desembocadura del río, es el centro de las posiciones fortificadas.

En la villa de Tatung-Kan, que se halla sobre las bocas del Yalu, se apoya el flanco derecho, y el izquierdo sobre la estación aduanera de Kallou-Cheng.—Dabor.

El gran duque Woroschtchaguin

—Paris 16. De San Petersburgo se reciben noticias participando que el gran duque Wladimiro ha enviado á Liao-Yang á un médico general conde de Grabbe y á un médico para que asistan al gran duque Cirilo.

Se asegura que éste irá á Rusia. Parece que ha precedido en la catástrofe del Petropavlovsk el pintor ruso Vasily Woroschtchaguin.—Clement.

Fiesta suspendida

—Paris 16. Con motivo de la catástrofe del acorazado Petropavlovsk, han sido suspendidas las fiestas anunciadas en San Petersburgo para recibir á los marineros del Varyag y del Korietz.

El zar irá á esperarles para felicitarlos personalmente.—Clement.

Enviado coreano

—Londres 16. Yo-Ohong, enviado especial del emperador de Corea, ha embarcado ayer para el Japón como portador de un Mensaje especial para el Mikado.—Dabor.

Descubrimiento arqueológico

—Roma 16. Las excavaciones practicadas en el Foro Romano están dando excelente resultado.

Se han descubierto recientemente los restos de un basamento de piedra y un pedestal de mármol, que parece pertenecer á un monumento ecuestre erigido 800 años antes de Jesucristo en honor de un cónsul.—Gallardo.

La peregrinación vascogana en el Vaticano

El Municipio romano y M. Loubet

—Roma 16. El Papa ha recibido esta mañana á los peregrinos españoles vascoganos.

Su Santidad pronunció un breve discurso agradeciendo las pruebas de afecto que frecuentemente le dan los católicos españoles; bendijo á España, y auguró que pronto acabarían las luchas intestinas que sufre.

Los consejeros municipales católicos de esta población han votado favorablemente el capítulo de los gastos que el viaje de M. Loubet ha de ocasionar al Municipio.—Gallardo.

Esperando á Loubet

—Roma 16. Siguen los trabajos para engalanar las calles y plazas de Roma con ocasión de la llegada del presidente Loubet. El Ayuntamiento y la Diputación provincial no limitarán los gastos, y especialmente las calles Nazionale y Corso Humberto y las plazas Termini, Quincinale, Venezia, Colonna y del Popolo, espléndida y artísticamente adornadas con arcos de triunfo, guirnalda de flores, tapices y banderas, ofrecerán precioso levantar un grandioso arco de triunfo en madera cubierta de yeso, en cuyas aristas anterior y posterior figurarán altos relieves alusivos á la amistad franco-italiana.

Calculáase que llegará á Roma un número extraordinario de personas con ocasión de la visita de Loubet. En las principales fondas y casas de huéspedes han sido prenotadas casi todas las plazas. El Ayuntamiento ha puesto á disposición del comité organizador de los festejos los lazaretos y algunos almacenes, en que podrán ser alojados algunos millares de forasteros. El Comité quería también que el Vaticano permitiera se alojaran en los locales de Santa Marta los forasteros pobres que se encuentran en Roma los días de las fiestas; pero la comisión organizadora de las peregrinaciones, de la cual dependen dichos locales, se ha opuesto alegando la razón que en Santa Marta sólo pueden ser recibidas peregrinaciones religiosas.—Gallardo.

Nuevos cardenales

—Paris 16. En el primer Consistorio que celebre Su Santidad Pio X serán creados algunos cardenales, exclusivamente italianos. No se ha fijado definitivamente quiénes hayan de ser los agraciados.—Fabra.

IGLESIA INCENDIADA

—Londres 16. Comunican de Cristiania que unos ladrones saltaron la iglesia

El arma con la cual cometió Francisco el crimen es una pistola del calibre 12.

Este suceso ocurrió en el paso de la Virgen, produciendo gran sensación en el pueblo.

El Francisco, convicto y confeso de su delito, ha ingresado en la cárcel.—Fernández.

ALREDEDOR DE LUGO

(Panorama gallego) Orense, 1904.

También en las tierras escarpadas de los picachos pedregosos é inaccesibles, en esas sierras nevadas del sombrío Lugo, hay sus riberas lucientes, con frescas praderas abiertas al sol, y que reciben las caricias de los recordados vientos primaverales.

La provincia de Lugo adquirió renombre bien probado de poseer un clima más frío que la de Orense y una campiña más fértil en brumas y melancolías; pero no pasa así en los límites, en los arrabales de la murada metrópoli.

Aprisiona á ésta su formidable y circular anillo de resistente pizarra, dándole aspecto de constante nostalgia; pero teniendo la vista por encima del ciclopeo baluarte, los horizontes que se alcanzan son dilatados, amplios, suavísimos, como si fuesen á desleírse entre las nubes que les sirven de diadema.

Asperas cordilleras á un extremo; eslabones de vertiginosas cuspides encajadas de copos de nieve; todo muy lejano, allá en la inmensidad del espacio, por donde las aves cruzan incesantemente, y á donde llegan moribundos los rumores del bosque, agitado por los alientos del aire.

Y en el opuesto lado, por bajo la carretera que traza la dirección de la vetusta Compostela, entre el camino primitivo y el romano puente, separándose por completo de las altas quebradas y de las sendas áridas, y de los barrancos negros, reclinase indolentemente, como mirándose con orgullo y codicia en el espejo de unas aguas limpias, la sabana labrada por el toso arado, el pujante naval de amarillenta flor, la pradería chorreado frescura por sus poros.

Son deliciosas, dormidas, quietas, atemidas, las laderas por cuyos carriles entra en los rotamares y se desborda espeso y mugidor en la presa, el copioso Miño, allá por los bosquecillos y umbrías, donde prestan esperanza al dolor físico los famosos baños termales de la antigua Luca Gallica, según la llamó Aulo Halo.

De remoto origen parten las maravillosas condiciones de estas medicinales termas romanas, de las cuales Gil González expresábase así: OTRA maravilla suia es los baños que tiene salubres para la vida humana; sus aguas tienen gran fuerza contra enfermedades de frialdad.

JUAN NEIRA CANCELA.

CASTILLA

Dos obreros heridos

—Ciudad Real 16. Ayer, cuando se estaba subiendo una piedra angular de más de treinta arrobas de peso, en las obras del edificio del nuevo Banco de España, se rompió el puente que la sostenía y se desplomó la piedra desde unos veinte metros de altura sobre el andamio en que trabajaban los obreros José García y Benito Calero, naturales de Valdepeñas los dos.

Ambos cayeron envueltos entre fragmentos de madera y piedra, y resultaron heridos de gravedad, más grave Benito que José, pues aquél, además de varias heridas en la cabeza y cuerpo, sufrió una fuerte conmoción cerebral.

La piedra desplomada era la última que faltaba colocar en el edificio.—A.

GALICIA

Ganado enfermo

—Orense 16. Una enfermedad infecciosa ataca al ganado vacuno en esta provincia y causa en él grandes daños.

En el pueblo de Bajoles, distrito de Banda, han muerto numerosas cabezas en muy poco tiempo.

La alarma entre los propietarios de ganado es grande.—Neira.

El Cardenal Cisneros

—Ferrol 16. La marcha del Cardenal Cisneros obedece á haber pasado ésta á tercera situación, y ha de efectuar pruebas de máquinas.

Mañana zarpará con rumbo á Cádiz y desde allí marchará á Marsella.—Notisidlo.

Expediente resuelto

—Orense 16. El alcalde ha recibido la grata noticia para esta población de haberse resuelto el expediente relativo á la calle del Progreso, aprobándose el proyecto de reformas y ordenándose que las obras se hagan por edificación municipal.

Se dice que el vecindario realizará una manifestación pública en gratitud por concesión tan importante, que servirá para embellecer la capital.—Neira.

Contra los consumos

—Pontevedra 16. Una manifestación de 500 vecinos de los Ayuntamientos de Roro, Parroquias, Bajo Combarro y Roro Launcira, ha visitado al delegado de Hacienda de esta provincia, protestando de los abusos que cometen las empresas de consumos.

El delegado les ofreció obrar en justicia. En este momento se dirigen al Gobierno civil los manifestantes.—Dwán.

MURCIA

Suicidio. Niño ahogado. Excitación

—Murcia 16. Ayer mañana se suicidó, arrojándose á una acacia próxima al pueblo de La Nora, un sujeto de unos cuarenta y cinco años de edad, vecino del barrio de San Antonio, de esta población.

Ayer tarde tuvo la desgracia de caerse á la acacia de Aljifia, en la calle de la Acequia, espaldal al convento de Capuchinas, un niño de cinco años de edad, hijo de D. Antonio Martínez González.

La pobre criatura pareció ahogada, sin que hasta la fecha haya sido encontrado el cadáver.

En algunos parajes de esta huerta se nota excitación entre los huertaneros por falta de agua para el riego.—Martínez.

Fiestas de Mayo en Bilbao

—Bilbao 16. Los socialistas de esta capital se proponen celebrar las fiestas del 1.º de Mayo con una velada en el teatro circo del Ensanche, grandes manifestaciones y mítines.

Los liberales y republicanos también tratan de solemnizar la gloriosa fecha del levantamiento del sitio de Bilbao el día 2 de Mayo.

El Ayuntamiento ha acordado por mayoría que la comisión de gobierno tome parte en los festejos, dirigiendo una alocución al vecindario é invitando á todas las Sociedades á que asistan á la procesión cívica.

Habría verbena en el Arenal, danzas, retretas y dos grandes corridas de toros.—A.

ANDALUCÍA

Crimen por amor

—Linares 16. A las seis de ayer tarde, Francisco Molina Ruiz, de diez y ocho años de edad, obrero fundidor, presentose en casa de su novia, llamada Matilde, hermosa joven de quince años de edad, la que, días antes, le había despedido por consejos de su familia que no quería al Francisco por ser éste un mala cabeza.

Y como dijo Francisco á Matilde al llegar—por tu querer ó por tu vida, qué hago?—«Haz lo que quieras—le respondió Matilde.»—Y le volvió la espalda.

Entonces Francisco sacó rápidamente una pistola, y sin decir palabra disparó un tiro á la muchacha, hiriéndola gravemente.

El balazo entró á la infeliz joven por la espalda.

EL AYUNTAMIENTO DE REUS

El Ayuntamiento de Reus. samente después con el Sr. Maura, dándole cuenta del viaje del rey.

La herida del Sr. Maura está cicatrizada casi por completo.—Carrasco.

Silveira y Dato á París. Diagnóstico de la herida de Maura

—Barcelona 16. Los periódicos de esta capital publican la noticia de que en breve llegarán aquí los Sres. Silveira y Dato de paso para París.

El médico fore

quicos celebraban una reunión para tratar de fundirse los de todos matices políticos en un solo partido para las cuestiones electorales solamente, conservando cada grupo su significación para los demás asuntos.

Se espera que este pensamiento llegará a realizarse sin grandes dificultades. El Sr. Maura se levantó hoy antes de las seis de la mañana y se puso a trabajar en seguida. Desde las nueve recibió las visitas del cardenal Casañas, marqués de Santa María de Silveira, Sr. Montroll, gobernador civil, alcalde y presidente de la Diputación.

Los médicos que asisten al Sr. Maura le visitaron después, mostrándose muy satisfechos del estado de la herida, ya casi cicatrizada.

Le han autorizado para que salga a dar un paseo después de almorzar. Gil. Visita a la España Industrial.

Ovación de los obreros. Barcelona 16. El rey ha visitado esta tarde la fábrica La España Industrial, que está situada en un barrio donde viven muchos republicanos.

Casi todas las casas estaban engalanadas con colgaduras en los balcones. La gente del barrio, especialmente las mujeres, que invadían las calles, han tributado al rey una verdadera ovación.

Don Alfonso visitó detenidamente todos los talleres de la fábrica y los talleres. S. M. presenció la estampación de un escudo con las armas de España, dedicada al rey.

Las operarias de la fábrica han obtenido al monarca con grandes ostentaciones de flores y con muchas palomas, saludándolo con estruendos vivas.

El Sr. Maura, que acompañaba a S. M., temiendo a los apretones a causa de su estado todavía delicado, dejó de seguir al rey en su visita a varias dependencias. Gil.

CONFLICTO EN VALENCIA

Sigue la cuestión. Conferencia. Buscando la solución. Valencia 16. Tampoco han acudido hoy al nuevo matadero los matarifes.

Después de la una de la tarde serán sustituidos por *spañoles*, satisfaciéndose siete terneros y 80 carneros.

El edificio sigue estando custodiado por fuerzas de la guardia civil de infantería y caballería.

Mañana colocará el Ayuntamiento en el mercado de Ruzafa mesas de despacho de carne, que estarán servidas por matarifes municipales y custodiadas por la guardia civil.

El alcalde ha ordenado el arreglo del camino que conduce al nuevo matadero, accediendo a una de las peticiones formuladas por los matarifes.

A las dos una comisión de los descontentos ha conferenciado con el alcalde, acordando buscar una fórmula para resolver el conflicto. —Mopis.

EL ATENTADO CONTRA MAURA. En el decanato de los Juzgados de instrucción de esta corte se ha recibido un telegrama del juez especial instructor de la causa del atentado contra el Sr. Maura, para que a la mayor brevedad se diligencie un exhorto enviado con el fin de ampliar la declaración del capitán Artañ, jefe del autor del atentado.

El decano ha contestado manifestando no haber cumplimentado el exhorto por no haber recibido hasta ahora.

FARMACÉUTICOS TITULARES. Junta de patronato. Presidida por el Sr. Ruiz Jiménez ha celebrado su primera sesión la Junta de gobierno y patronato de los farmacéuticos titulares, ocupándose principalmente de la organización de los trabajos necesarios al funcionamiento de la misma.

No nombró una comisión compuesta de la Mesa y el Sr. Muro, para que visite al señor ministro de la Gobernación; pero acordándose diferir la visita hasta tanto que la Junta pueda exponer a la consideración de dicho señor ministro algunas aclaraciones que considerara necesarias respecto a la índole de los servicios sanitarios que los farmacéuticos titulares hayan de prestar a los Municipios, y con las cuales está íntimamente relacionada la clasificación de partidos farmacéuticos.

De este asunto, y de la circular que se ha de dirigir a los titulares, se encargó al secretario Sr. Fernández, a quien se le autorizó para que provisionalmente instale la oficina de secretaría en su domicilio, Desagüa, 10.

Para la redacción del proyecto de Reglamento interior, se comisionó a los Sres. Ortega y Madariaga, y se acordó dirigir un ruego a la Prensa farmacéutica para que remita sus publicaciones a la secretaría, con objeto de que la Junta pueda enterarse de las quejas y aspiraciones de la clase y facilitarse a su vez por aquella la nota de los acuerdos de interés que tome cuando esté regularizada la marcha de este nuevo organismo.

NOTAS DE SOCIEDAD. Gran parte de la sociedad arcaística congregó estas tardes en la iglesia de San José, donde se celebra la novena a San Expedito con gran esplendor y brillantez.

La bella señora doña Eloisa Lemoutheux Aeuña, esposa de D. Francisco Javier Hernández, ha dado a luz felizmente una preciosa niña.

El día 20 celebrarán su fiesta onomástica la princesa Ido de Saboya y la condesa de Lina.

Encuéntrese en esta corte, de regreso de su viaje a Andalucía, el acaudalado propietario de Buenos Aires Sr. Lerica, acompañado de sus distinguidas esposas e hija.

Han llegado a Madrid, procedentes de París, la marquesa de Novalles y sus hijas.

Según comunicó esta mañana el gobernador de Barcelona, el Sr. Maura se levantó muy temprano, a las cinco y media de la madrugada, ocupándose en varios trabajos que tenía retrasados.

Por esta causa no pudo concurrir a los funerales celebrados en San Francisco el Grande en sufragio de Doña Isabel II.

El estado del Sr. Sánchez Guerra no inspira, sin embargo, cuidado.

Hoy han llegado a Madrid, procedentes de Barcelona, los hijos del Sr. Maura, condes de la Mortera.

En el expreso de esta tarde ha salido para Barcelona el Sr. Maura se levantó muy temprano, a las cinco y media de la madrugada, ocupándose en varios trabajos que tenía retrasados.

En la estación han estado para despedirlos los altos funcionarios del ministerio, el subsecretario de Gobernación y otras personas oficiales.

Esta tarde no se han recibido noticias oficiales de Barcelona.

El rey estaba realizando varias visitas acompañado por el gobernador, que por esta causa no ha podido telegrafiar.

Mañana irá S. M. a Villafraanca del Panadés y visitará la fábrica de Champagne Codorniu.

El Sr. Sánchez Guerra, aunque continúa en cama, se encontraba esta tarde bastante mejorado de su dolencia.

TEATROS. Madrid. Sociedad Artística Española. Con el teatro lleno de un público escogidísimo, del que eran gala y ornato hermosas y elegantes damas, se celebró el lunes último la función organizada por la Sociedad Artística Española a beneficio de la Cuna de Jesús.

El programa, además de las dos obras cómicas premiadas en el primer Concurso abierto por la Sociedad, lo formaban *Golondrina*, *La leyenda del mozo* y el monólogo *Historia de un crimen*, que dijo Pepe Santiago con la maestría y arte que le son peculiares.

En *La leyenda del mozo* tomaron parte, además de la bella y aplaudida tiple Estrella Gil, que se prestó gustosa a tomar parte en la función, la señora Terren de Pozo, la señorita de Chapí y los Sres. Chapí (Emilio), Morales, Olive, Grotta, Cayate, Torrejón y Saavedra.

La señorita María Chapí, que se encarnó del papel repartido a la señorita Brit el día anterior de la función, por no serle posible esta distinguida artista desempeñarlo, no sólo salió airoso de su cometido, sino que se mostró a la altura de su apellido, tan ilustre en la esfera del arte.

Como público la aplaudió sin reservas, así como el su hermano Emilio, con quien cantó el dúo de modo delirantísimo.

Los notables y populares artistas de Lara, señoras Valverde y Rodríguez, señorita Rodríguez y Sr. Rubio, ejecutaron con el primer y la galanura que les son peculiares la linda comedia *Golondrina*, siendo muy aplaudidos.

Las obras *En parló francés* y *Balcón corrido*, fueron esmeradamente ejecutadas por el

cuadro artístico de la Sociedad, en el que hay verdaderos artistas.

Roma. Se cuentan por llenos las representaciones del aplaudido apóstrofo lírico *El congreso de los fangos*.

En vista del éxito alcanzado con esta obra, la empresa ha dispuesto ponerla en escena dos veces todas las noches, y en las funciones de mañana domingo por la tarde otras dos veces.

En las secciones que se representó *El congreso de los fangos* se regalará a los espectadores una tarjeta postal con retrato y autógrafo de una de las artistas de Roma.

Novedades. Mañana domingo se verificará en este teatro dos escogidas funciones, poniéndose por tarde y noche el muy aplaudido drama *Familia Zola* a *el poder del genio*.

Función benéfica. Mañana domingo, por la noche, tendrá lugar en el teatro de la Comedia una función benéfica, organizada por los Sres. Osmá, Cabo, Musiáres y Zaballo, para socorro de los pobres del antiguo distrito de la Audiencia.

Se pondrá en escena la comedia de Ramos Carrión y Vital *Así es el mundo*, y el juguete cómico, en tres actos, *Los hijos artificiales*.

El teatro, según nuestras noticias, estará de bote en bote, tanto por el objeto benéfico de la fiesta como por los trabajos hechos por los iniciadores.

Provincias. Zaragoza. En el teatro-circo ha celebrado su beneficio el conocido tenor cómico Pepe Gamero.

El público tributó al genial actor señaladas muestras de simpatía, colmando de aplausos en el curso de la representación de *La cava de Dios*, que cantaron muy bien los artistas de la compañía de Cereceda.

Córdoba. En el teatro del Gran Capitán se ha estrenado la zarzuela *La canción del náufrago*.

La obra alcanzó un buen éxito. La compañía de Sanchón la interpretó con bastante acierto.

Valledor. En el teatro Calderón se ha estrenado la comedia de D. Benito Pérez Galdós, titulada *El abuelo*.

La obra alcanzó un señalado triunfo, siendo proclamado el nombre del autor.

La interpretación fué acertadísima. Todos los artistas de la señora Coboña encarnaron admirablemente sus respectivos personajes.

En Lope de Vega se ha puesto en escena la obra de Jackson Veyan, *Chateau Margaux*.

En el teatro Zorrilla se puso en escena *Los chicos de la escuela*.

Todos los artistas que tomaron parte, y muy especialmente la señora Cecilia, y los señores Ernesto Ruiz de Arana y Moisés Iglesias, obtuvieron muchos aplausos.

La empresa ha contratado a la notable tiple Felisa Lázaro por un corto número de funciones.

La señorita Lázaro es probable que haga su debut con la zarzuela *El cabo primero*.

NOTICIAS DEL DIA. A pesar del encarecimiento de la mayor parte de los artículos en el mercado, la Cooperativa de la Prensa ha mantenido sus precios en cuanto ha sido posible, y pone especial cuidado, como siempre, en el peso y en la calidad de los géneros.

Por esto resulta que los socios consumidores de la Cooperativa de la Prensa obtienen positivas ventajas.

En el despacho de la misma, calle de Recoletos, 15, se facilitan catálogos.

Lo recaudado hasta el día para los gastos del monumento nacional a los soldados muertos en otros casos los carlistos y relaciones en la guerra con los Estados Unidos, asciende a 90.900 pesetas 25 céntimos.

Se ruega encarecidamente a todas las personas y Corporaciones que en gran número ofrecieron donativos o se prestaron a recaudarlos, se tomen la molestia de remitirlos cuanto antes a la Tesorería central, devolviendo en otro caso los recibos y relaciones, y evitando el crecido gasto que supone dirigirse a cada uno individualmente por medio de carta.

Lo recaudado hasta el día para el mausoleo al Sr. Sagasta asciende a 223.197,20 pesetas.

El Vino Pinedo (Kola, caca, guarana, cacao, ácido fosfórico asimilable) cura las enfermedades nerviosas.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio que se inserta en cuarta plana, referente a los grandes almacenes de El Siglo, en Barcelona.

Los sucesos. A cada cual lo suyo. Antonio Prieto, el autor de la muerte de Angel Pardo, ocurrida en una rifa en la calle de Trafalgar, y que fué detenido ayer, no es persona conocida en la taberna de la casa número 17 de la calle de Jesús y María, como pudiera tal vez desprenderse de la redacción de nuestro suelto de ayer.

El buen nombre de aquel establecimiento y la conocida honradez de su dueño, aconsejan hacer esta justa aclaración.

Intento de suicidio. Esta mañana intentó suicidarse, arrojándose desde una ventana del piso tercero al patio, Francisco Nieto Crespo.

El suceso ocurrió en una casa de dormir de la calle de la Esgrima, núm. 5.

El infeliz fué curado de varias heridas que se produjo en la cabeza, piernas y brazos, en la Casa de Socorro de la Inclusa.

En grave estado pasó al Hospital Provincial.

BOLETÍN METEOROLÓGICO. 16 de Abril. El cambio de tiempo se ha completado hoy tomando cariz de invierno. De nuevo ha sacado la gente los abrigos. No en balde decíamos ayer jargarse, señores! El abrigo vuelve a triunfar; el abrigo triunfa.

El día es nuboso, triste, invernal, lluvioso. Sopla brisa del SE. al S. Lluvia a ratos.

El ambiente es destemplado, frío y húmedo. Las temperaturas en Madrid han sido: mínima, 3,2 grados; máxima, 12 y 6 décimas; máxima, al sol, 14 grados.

Los vientos han sido: hemos bajado 12 grados y pico. La columna termométrica se ha reducido a la mitad. ¡El tiempo sigue imperturbablemente fresco!

Las temperaturas extremas (más alta y más baja) han sido: máxima en Murcia, 22 grados; mínima en Sevilla, 1 grado.

La madrugada ha sido fresca. El descenso de las temperaturas es de 6 grados como término general. El barómetro se acerca al cero, y no desciende más por el estado nuboso del cielo.

Las máximas son igualmente frescas, oscilando desde 10 a 22 grados.

El barómetro ha cesado en la subida ayer iniciada. Todo el día oscilante, incierto, con variaciones apreciables.

Continúa bajo, influido por la depresión que venimos señalando desde el jueves.

La tendencia es incierta, aunque el núcleo de la depresión parece haber pasado al Levante.

El cielo es nuboso. Las lluvias han caído con bastante generalidad, aunque no con abundancia.

Tiempo incierto y fresco.

CORREO TAURINO. Anoche salió para Sevilla el espada José García, Algañete, que volverá en la semana próxima para torear una corrida extraordinaria (si el tiempo no lo impide), pues antes de torear en el abono ha de empezar con una función extraordinaria.

El no haberse quedado en Madrid obedeciendo a tener a su hijo mayor enfermo, y queror, por lo tanto, permanecer a su lado.

Desearnos el alivio del primogénito, y que cuando venga José administre estocadas de las que tanta fama le dieron.

El matador sevillano Manuel Jiménez, Chucuelo, ha sido recientemente contratado para tomar parte en las corridas que han de celebrarse en Salamanca con motivo de la feria de Septiembre.

D. Joaquín Sánchez Mazariagos, empresario de la plaza de Zaragoza, ha contratado para las corridas del Pilar a los matadores Antonio Fuentes y Antonio Montes.

No se sabe aún quién será el que ocupe el tercer lugar en la terna, pero se habla de otro de los de primera fila.

El semanario taurino *Don Jacinto* va a publicar en su número del lunes unas alhuyas de Lagartijo, con gracia fina de verdad, que seguramente se harán tan populares como las del Hombre Placo, Don Crispín y tantas otras que hicieron nuestras delicias allá en los primeros años de nuestra vida.

Si, en efecto, el matador Antonio Fuentes torea, como dicen, a fines de este mes y resulta que puede seguir la profesión sin novedad, tomará parte en muchas corridas durante el año.

En el mes de Mayo, aparte las corridas que pueda torear en Madrid, tomará parte en las de Córdoba, que han celebrarse los días 22, 23 y 24, y en Lisboa el 26 y 29.

En Junio: el 2 en Málaga, 4 y 5 Granada y 24 Tolosa.

Julio: 24, 25, 26 y 27 en Valencia, y 31 en Santander.

MERCADO DE PREMIAS. 15 corrientes. Fin corrientes. Exterior. 0,00 00/00. Río Tinto. 0,00 0/00. 00/00 00/00.

MERCADOS. (Por telegrama). París 16. Plata en barras, kilogramo, 88,50 a 90,50; Buenos Aires, prima al oro, 127,27 a 128,27.

Agosto: 1.º Santander, 6 y 7 Cartagena, 14 y 15 San Sebastián, 21, 22, 23 y 24 en Bilbao, y 28 en San Sebastián.

Septiembre: 7 y 8 en Murcia, y 23 y 29 en Sevilla.

Y en Octubre las del Pilar de Zaragoza. Todo esto lo ha ajustado sin saber las empresas si podía torear, que si no llega a haber esta duda, no sabemos adónde hubiera llegado el buen toreador sevillano.

Ahora lo necesario es que emplee muy pronto y con gran éxito. Dulzuras.

ÚLTIMA HORA. LA GUERRA.

Incendio en Seul. París 16. Se acaba de recibir un telegrama de Chemulpo diciendo que anoche estalló un incendio formidable en el Palacio Real de Seul. Los marineros franceses, ayudados por algunos soldados coreanos, consiguieron dominar el incendio y salvar la mayor parte de los objetos preciosos que en dicho Palacio se encuentran. Se ignoran las causas del siniestro. Clement.

Otro bombardeo a Puerto Arturo. Proyecto de la plaza. Londres 16. En San Petersburgo se recibieron en la tarde de ayer despachos de Puerto Arturo dando cuenta de un nuevo bombardeo a la plaza.

La escuadra japonesa se presentó a las nueve de la mañana, y los 14 buques que la constituían bombardearon a Liao-Tong y la población de Puerto Arturo.

Los buques enemigos lanzaron sobre Puerto Arturo 185 proyectiles.

La escuadra rusa, de la cual formaba parte el acorazado *Ponoda*, respondió con un fuego por elevación.

Las baterías de la costa respondieron también al fuego de los japoneses.

Como resultado de esta acción registráronse 12 muertos.

En Puerto Arturo no los buques de guerra rusos han experimentado daño alguno. —Dabor.

OTRA CATÁSTROFE. Los supervivientes del «Korietz» y del «Varyag». Naufragio del «Krim». Londres 16. De los Dardanelos comunican que el vapor *Krim*, de la Compañía de las Mensajerías Marítimas, que se dirigía a Odessa, llevando a bordo a 300 marineros pertenecientes a las tripulaciones de los barcos rusos *Korietz* y *Varyag*, perdidos, como se sabe, al principio de la guerra, ha naufragado a la entrada del estrecho de los Dardanelos, pereciendo todos en el siniestro. —Dabor.

Cómo se retiran los rusos de Corea. Minas en el campo. Funerales por las víctimas. París 16. Dicen de Tien-Tsing que se cree que los rusos antes de su retirada de Corea han dejado el campo sembrado de minas para hostilizar e impedir la marcha de los japoneses a través del territorio que hasta ahora han ocupado los rusos.

Dos indígenas procedentes del Norte de Corea, llegados a Tien-Chang, dicen que han encontrado varios explosivos colocados en el camino de las montañas situadas a 20 millas al Sur de Yipjok.

El gran duque Wladimir ha enviado a Liao-Tang al general conde de Grove, acompañado de un médico, para que atienda a la curación de su hijo el príncipe Cirilo.

En la iglesia rusa de París se han celebrado solemnes funerales por el eterno descanso de las víctimas del *Petropawloff*.

El presidente de la República y el ministro de Negocios Extranjeros, M. Delcassé, se han hecho representar en la ceremonia. —Clement.

Los correspondientes. El tiempo. Cheramp 16. Los correspondientes de los periódicos aguardan la llegada de un vapor que les conducirá a Ping-Yang. El tiempo continúa muy frío; los caminos están muy malos, y en la parte Norte hay mucha nieve. —Fabra.

Fraguas volantes por la artillería. Regalos para el Mikado. París 16. El Consejo Superior de Guerra de Rusia ha dispuesto enviar fraguas volantes a la Mandchuria, a fin de que presten servicio a la artillería.

La embajada especial coreana enviada al Japón lleva como regalos para el emperador varios vasos de plata y oro. —Clement.

Varias noticias. París 16. La escuadra rusa está embotellada en Puerto Arturo por haber cerrado la boca del puerto los últimos buques volados.

Los japoneses que estaban en Wiju han intentado atacar a los rusos acampados en la orilla opuesta del Yalu. Fueron rechazados con grandísimas pérdidas ocasionadas por la artillería moscovita.

Los japoneses han intentado desembarcar en el Yalu, en combinación con la escuadra, pero no lo han conseguido.

La escuadra de Vladivostok ha recibido orden de esperar el ataque de los buques japoneses fuera del puerto. —Clement.

OTRA CONSPIRACION EN SERBIA. Contra los jefes del ejército. Londres 16. Telegrafían de Budapest que la policía serbia ha descubierto los trabajos de una vasta conspiración, en la cual aparecen complicados gran número de oficiales de las garniciones más importantes del reino.

La conspiración no va dirigida contra ninguno de los individuos de la dinastía reinante, sino contra el grupo de jefes que ha impedido la separación de 60 oficiales que consumaron el asesinato del rey Alejandro y de la reina Draga. —Dabor.

LA GACETA DE HOY. GRACIA Y JUSTICIA. Auto de la conducción y entrega del cadáver de S. M. la reina Doña Isabel II.

HACIENDA. Real orden decretando el tipo medio del cambio en la primera quincena del mes corriente y la reducción que corresponda en los sucesos de derechos que para su pago en oro se efectúan en las Aduanas durante la segunda quincena del mismo.

GOBERNACIÓN. Real decreto aprobando el pliego de condiciones para contratar en pública subasta el entretenimiento, conservación y explotación de

los cables telegráficos submarinos, actualmente en servicio, desde Cádiz a Tenerife y 6 intermedios de Canarias; tendido de otro nuevo entre Cádiz y Tenerife; otro de Barcelona a Mallorca; otro de Tínger a Ceuta; otro de Chafarinas a Nómours, y reparar y cambio de trazado del existente entre Tínger y Tarifa.

Reales órdenes designando los tribunales de oposiciones a las plazas de médicos de aguas minerales de Santiago (Córdoba) y en los distritos universitarios de Barcelona, Salamanca y Zaragoza.

Instrucción rúbrica. Real orden declarando amovible el cargo de director de Escuela Normal.

Otras nombrando catedrático numerario de Economía política y Legislación mercantil de la Escuela Superior de Comercio de D. Luis Gracián Torres, profesor auxiliar de la de Málaga a D. Luis Grund Rodríguez, y catedrático numerario de Lengua alemana de la Sección de estudios elementales de comercio del Instituto de Zaragoza, a D. Juan San Emeterio de la Fuente.

AGRICULTURA. Reales órdenes sobre condones de cultivos a empresas de ferrocarriles.

MEMORANDUM. Academias y Sociedades.

El Porvenir, Sociedad de obreros en hierro y demás metales de Madrid, celebró junta general ordinaria, más una dominical, en su local social, Retolares, 24, a las nueve de la mañana. En dicha junta se fijó el área de herramienta del compañero fallecido Enrique Sánchez, por lo que se rúga a la puntual asistencia.

Mañana domingo, a las diez y media de la mañana, en el Museo de Reproducciones Artísticas, dará su director D. José Ramón Mérida la segunda conferencia pública sobre el tema «La Mitología en el Arte», ocupándose de las «Deidades Olímpicas».

Publicaciones nuevas. Manual práctico de la fabricación de la galleta y biscochos ingleses. Se acaba de publicar esta interesante obra, en la que se trata del establecimiento de una fábrica, con una pequeña casa, para poder fabricar la galleta inglesa, la de pasta fina, María, Petit Beurre, Excelsior, Media Luna, Croquette, Loro, etc.; el biscocho inglés, Champagne, Loro, Jerez, Cocos, Macarón, Almendra y Vainilla; el biscocho de prisa para decorar, el suizo y otras clases.

Se vende encartado a 2,50 pesetas en Madrid. A provincias se envía certificado, remitiendo 10 francos de 30 pesetas a Hijos de Cuesta, Carretas, 3, Madrid.

El viaje de S. M. el rey a Barcelona, el VI Congreso internacional de arqueólogos, monumentos y museos españoles, y retirada de la reina Doña Isabel II, son las notas salientes de las informaciones gráficas que contiene el núm. 14 de *La Ilustración Española y Americana*.

Boletín religioso. Santos de mañana. Domingo II después de Pascua o del Buen Pastor. —San Aniceto, papa y mártir; Santos Fortunato, Marcialino, Elias, Pablo e Isidoro, mártires; San Esteban, abad; San Roberto, confesor; y la Beata María Ana de Jesús, virgen.

La misa y oficio divino son de la Beata María Ana de Jesús, con rito doble mayor y color blanco. Santa Iglesia Catedral. —Misa conventual, a las nueve y media.

La archidiócesis del Inmaculado Corazón de María celebra sus ejercicios mensuales. A las siete y media, misa de comunión en el altar del Corazón de María, y por la tarde, a las diez, se celebrará S. D. M., y después de la estación y el rosario, predicará un padre misionero del Corazón de María, terminado con la reserva y *Regina coeli*.

Iglesia de San José. —Continúa la novena a San Expedito.

Todas las tardes se expondrá a S. D. M.; acto seguido se rezará el santo rosario y la novena; después sermón, que predicará el Sr. D. Manuel González Reyes, licenciado en teología, y coloma reserva, terminando con el himno al Santo.

Espectáculos para mañana. ESPAÑOL. —8 y 8 1/2.—La Montañés (estreno). —4 y 1/2.—María Victoria.—Paseo al campo.

LARA.—8 y 1/2.—Hotel Inglés.—La cuerda floja.—El regimiento de Lupión.—Tercero y cuarto acto.

ZARZUELA.—8 y 1/2.—Bohemios.—Enseñanza libre.—El árbol y La Motigiri.—Bohemios.

LUZ.—8 y 1/2.—El fantasma.—El árbol y La Motigiri.—Enseñanza libre.

APOLLO.—8 y 1/2.—La reina mora.—La verbena de la Paloma.—La banda de trompetas.—Los borraochos.

ESLAVA.—8 y 1/2.—La macarena.—Una vieja.—San Juan de Luz.—La torería.

4 y 1/2.—La golfeína.—La macarena.—Una vieja.

NOVEDADES.—8 y 1/2.—Emilio Zola o el poder del genio.

4 y 1/2.—Emilio Zola o el poder del genio.

MODERNO.—8 y 1/2.—Congreso feminista con ballet por la noche. —«Forest».—La última copia.—Los chicos de la escuela.—Congreso feminista.

CÓMICO.—8 y 1/2.—El general.—La vendimia. Siempre p'atrás.—El general.

4 y 1/2.—El mozo eró.—Siempre p'atrás.—La vendimia.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—4 y 1/2.—Bocaccio.—Banda militar en el kiosko.

CIRCO DE PARÍS.—4 y 1/2 y 9.—Dos variadas funciones.—Los elefantes musicales, soldados pantomimistas; las mulas y perros amestrados y todos los nuevos artistas de la compañía internacional que dirige Mister W. Paris.

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS Capital social... 10.000.000 ptas. Reservas... 614.425,24 » Primas a recibir... 4.907.748,31 »

GRAN SALDO DE CALZADO DE LUJO. ANTIGUA CASA DE A. SAEZ. Liquidada toda la existencia con grandes rebajas...

CUADROS AL OLEO 8, Calle del Prado, 8 ALMACEN DE MOLDURAS La casa más surtida en magníficos cuadros al óleo de reputados artistas.

BODEGA DE MENTRIDA VINO ESPECIAL PARA MOJAS, desde 7 pts. arroba. León, 9, Madrid.

LA ESTRELLA VIDIA INCENDIOS CAPITAL 10.000.000 MARITIMOS VALORES PAQUETES GARANTIA RENTAS VITALICIAS 12.000.000

Talleres de Relojería DE RODRIGUEZ SALGADO Especialidad en toda clase de composuras. Se encarga de la conservación de relojes (dar cuerda á domicilio).

IMITACION SOSPECHOSA La Sociedad Anónima Bodega Franco-Española de Lorquén, ruega á su numerosa clientela...

COMPRO CAJA CAUDALES silla para montar, estaño, anillos, alfombras. Atocha, 119

Altos Hornos de Vizcaya (Bilbao) SOCIEDAD ANONIMA Capital social: 32.750.000 pesetas Fábrica de hierro, acero y hojalata.

COLECCION ALEGRIA A PESETA CADA VOLUMEN El objeto de esta Colección es dar al público por un precio económico tomos elegantes y bien presentados...

WICOR DEL ESTAMPAJO TONICO-DIGESTIVO Y ANTIGASTRALGICO Cura más pronto y mejor que ningún otro remedio. Sin rival para el estómago é intestinos.

LOSHE'S AGUA DE COLONIA LILAS Incomparable Agua de Colonia preparada por GUSTAVO LOSHE

VIGÉSIMA EDICION, 1904. GUÍA COMERCIAL DE MADRID Y SU PROVINCIA Publicada con datos del ANUARIO DEL COMERCIO

Aguas de Marmolejo Carbónicas, bicarbonatado-sódicas. Higado, bazo, estómago, riñones, vías urinarias.

Grandes almacenes de EL SIGLO BARCELONA Acaba de publicarse el magnífico y extenso CATÁLOGO GENERAL DE VERANO

HOTEL DE ROMA Puerta del Mar, 26 (Antigua Alameda) MALAGA Este hotel tiene habitaciones al alcance de todas las fortunas.

SE PUBLICA EN LA ÚLTIMA PAGINA DE CADA MES Gran Vida es la revista de sport más elegante y completa

GRAN PREMIO PARIS 1900 Temporada oficial: desde el 1.º de Abril al 30 de Noviembre. Médico director: D. EDUARDO PALOMARES.

INDICADOR DEL VIAJERO Contiene los itinerarios completos de los ferrocarriles, tranvías de vapor y eléctricos.

Clases á domicilio DISTINGUIDA PROFESORA, práctica en la enseñanza, se ofrece para dar lecciones de PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA, SOLFEO, LABORES, DIBUJO Y FRANCÉS.

MORRHUOL CHAPOTEAUT Representa los Principios activos del Aceite de Hígado de Bacalao despojado de la materia grasa é indigesta.

GRAN VIDA Revista mensual ilustrada de sports y sociedad. Informaciones ilustradas de hipismo, automovilismo, ejercicios atléticos.

ARGOS DE LA PRESSE FONDE EN 1879 LE PLUS ANCIEN BUREAU DE COUPURES DE JOURNAUX

Libro importantísimo El problema de la salud, ó sea La Medicina al alcance de todos. Indispensable á los padres de familia.

Nuevo Motor "Benz" á gas pobre desde 4 á 150 caballos. Aplicable á todas las industrias. Consumo por caballo-hora: 1 á 3 centimos.

ABONOS MINERALES Y PRODUCTOS QUIMICOS La Sociedad general de Industria y Comercio posee, entre otros negocios, la explotación de las más importantes minas.

SE NECESITA buena encargada de modista. Toledo, 53, entre, izquierda.

ANUNCIOS ALCALA, 6 y 8, ENTRASU LO

HIJOS DE T. MARTIN FONTANERO Y VIDRIERO Instalaciones de aparatos con arreglo á la higiene. Precios económicos.

PARIS HOTEL LOUIS-LE-GRAND 2, Rue Louis-Le-Grand Cerca de la Opera y de los grandes Boulevares.

Caridad La implora un desgraciado padre, enfermo, con cinco hijos de corta edad.

ANUNCIOS ALCALA, 6 y 8, ENTRASU LO

ANUNCIOS ALCALA, 6 y 8, ENTRASU LO

Richard Gans, Madrid. Motores eléctricos y dinamos.

En nuestra Administración Se admiten anuncios y suscripciones 37, San Marcos 37,

El crimen de la Poivriere POR EMILIO GABRIAU Habrán creído que el duque de Sairmeuse se calmaría un poco cuando supiera la prisión de Lacheneur...

La información, desde los primeros momentos, dió á conocer circunstancias que le parecían inexplicables. Era evidente, en la disposición del sitio lo probaba así, que para conseguir la libertad...

previsto—decía á su padre y al marqués de Courtmieu—¿pero cuál? —¿Qué nos importa?—respondió el marqués...

—¿Qué buscas, hijo mío? —Al barón d'Escorval. —Se ha escapado esta noche. —¡Ah, entonces ya muero tranquilo!—exclamó el héroe aldeano...